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Definen los principales problemas 
medioambientales de Los Lagos 
participación. Al concluir tarea de Asamblea Ciudadana, se dio a conocer 54 conflictos que están 
enfrentando las 4 provincias de la región, así como entregar 31 recomendaciones para aplicar en 
las 7 medidas priorizadas en el Plan de Acción Regional de Cambio Climático (PARCC). 

Erwin Schnaidt 
ervin.schnaidrGdiariollanquihue.cl 

on una positiva eva- 
luación delos partici- 
pantes en la Asam- 
blea Climática Ciuda- 

dana de la Región de Los La- 
gos, se dio aconocer los princi- 
pales conflictos socioambien- 
tales que fueron identificados 
por representantes de las cua- 
tro provincias, quienes fueron 
seleccionados en forma aleato- 
ria para tomar parte de este 
proceso. 

RECOMENDACIONES 
Tras un trabajo de 4 meses de 
la asamblea fue posible formu- 
lar 31 recomendaciones para 
mejorar la implementación 
con pertinencia territorial de 
las siete medidas priorizadas 
enel Plan de Acción Regional 
de Cambio Climático (PARCO). 

En resumen, son: educa- 
ción ambiental, con seis reco- 
mendaciones; seguridad hídri- 
cata); eficiencia energética (3); 
riesgos de desastres (3) eficien- 
cia hídrica (5); restauración 
ecológica (4); y, recuperación 
del bosque nativo (6). 

Antes de esta definición, en 
la etapa de convocatoria y se- 
lección de los participantes, 
también fue posible elaborar 
un catastro de 54 conflictos 
medioambientales, delos cua- 
les 16 corresponden a la Pro- 
vincia de Osorno; 16 en la de 
Chiloé; 15en la de Llanquihue; 
y, siete en la de Palena, en los 
quesellevó a un índice con cin- 
co para cada provincia (ver re- 
cuadro). 

    

EL PROCESO 

Entre mayo y agosto de este 
año, la ONG Fima llevó a cabo 
este proceso, que forma parte 
del Programa de Acción parala 
Democracia Climática, me- 

    
diante el que se busca fortale- 
cerla participación ciudadana 
en la creación de políticas cli- 
máticas inclusivas. 

Para la ejecución de este 
proyecto piloto, en colabora- 
ción con el Gobierno Regional 
(Gore) de Los Lagos, junto aor- 
ganizaciones civiles, se selec- 
cionó a 59 asambleístas, entre 
294 postulantes, garantizando 
representatividad en edad, ori- 
gen émico e intereses. 

   

  

Como explica Fima, el Co- 
mité Regional de Cambio Cli- 
mático (CORECC) dispondrá 

de tres meses para evaluar la 
viabilidad delas 31 recomenda- 

ciones y entregar los linea- 
mientos de cómoseimplemen- 
tarán las que sean factibles. En 
tanto que el Gore se compro- 
metearealizar un seguimiento 
dela implementación de esas 
recomendaciones. 

Catalina Fernández, antro- 

póloga dela ONG Fima, resaltó 
que estas asambleas “permiten 
que la ciudadanía participe de 
la toma de decisiones respecto 
a cómo afrontar el cambio cli- 

mático. Para eso, lasasambleas 
nivelan los conocimientos dela 
ciudadanía respecto a estas te- 
máticas. Luego de esa prepara- 
ción, permite que elaboren re- 
comendaciones para que los 
tomadores de decisiones pue- 
dan, a partir de su experiencia 

AL FINALIZAR LA LABOR DE LA ASAMBLEA CLIMÁTICA CIUDADANA, SUS INTEGRANTES RECIBIERON COPIAS CON EL RESUMEN DE ESE TRABAJO DESPLEGADO DURANTE CUATRO MESES. 

territorial, enriquecer laimple- 
mentación de las políticas cli 
máticas”. 

Mientras que Ezio Costa, di- 
rector ejecutivo de Fima, opinó 
que de cara la crisis climática 

“el involucramiento de las per= 
sonas, de las comunidades, a 
través de instancias como es- 

tas, son esenciales para tener 
buenos resultados con las polí- 
ticas pública: r 
que este plan piloto sirva de 

    

CEDIDA 

ejemplo para que otras regio- 
nes implementen estas asam- 
bleas climáticas que permitan 
“tomar las riendas de lo que 
significa hacer frente a la crisis 
limáticas y ecológicas”. 

   

PARTICIPACIÓN CIUDADANA 

Luis Rocha, asambleísta de la 
comuna de Puyehue, Provincia 
de Osorno, destacó que “la par- 
ticipación ciudadana es la cla- 
ve del éxito para un desarrollo
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Tema del día 

12 sesiones de trabajo se realizaron 
tanto en formato virtual, como presenciales, con actividades 
formativas, de priorización, deliberación y votación. 
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4 meses se extendió el trabajo de las 54 conflictos medioambientales 
59 personas que integraron esta asamblea, con representa- 
ción de todas las comunas de la Región de Los Lagos. 

identificó la asamblea: 16 en Osorno, 16 en Chiloé, 15 en Llan= 
quihue y 7.en Chiloé. 

  

CATASTRO DE CONFLICTOS 
ES 

PROVINCIA DE CHILOÉ 

  

(viene dela página anterior) 
sustentable, desde el punto de 
vista de las personas que viven 
el día a día y tienen las solucio- 
nes para ese desarrollo”. 

Añadió que “la gente quie- 
re educación ambiental, lo que 
esclave para quelasnuevas ge- 
neraciones puedan entender el 
problema y dar soluciones” 

Rocha también resaltó la 
propuesta basada en la restau- 
ración ecológica, lo que debe- 
ría ir apoyado de eficiencia 
energética, ya que “estamos 
muy atrasados en las tecnolo- 
gías ambientales limpias”. 

El prevencionista de ries- 
gos de medio ambiente desta- 
có quese abordó la disposición 
final deresiduos domiciliarios, 
tema que ha deficitario en co- 
munas como Ancud y Osorno, 
donde “el vertedero lo tene- 
mos para dos o tres años más y 
vaa colapsar”. 

  

IDENTIFICADOS 
La encargada del Programa 
Ambiental Ciudadano de la 
Municipalidad de Palena, Cata- 
lina Tapia, también destacó la 
participación ciudadana enes- 
taasamblea, al abrirla inscrip- 
ciónen forma voluntaria, a ob- 
jeto de tener esta mirada de 
problemas medioambientales 
desde cada uno de los territo- 
rios, especialmente para deter- 
minar el impacto del cambio 
climático. 

Sobre los 54 conflictos me- 
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dioambientales, mencionó la 
extracción del pompón, la se- 
quía, desvíos de aguas, conta- 
minación atribuida a las em- 
presas salmoneras y la inter- 
vención de humedales. 

“Estos resultados identif 

can totalmente lo que se está 
viviendo en la Provincia de Pa- 

lena. Aunque somos una re- 
gión rodeada de agua, enel ve- 
rano en la comuna de Palena 
nos quedamos sin agua desde 
las 11 de lanochea las cinco de 
la mañana. Las olas de calor 
son impresionantes”, expuso. 

Postuló que las autoridades 
regionales, a través del CO- 
RECC, “puedan tomar estas 1 
comendaciones para poder 
implementarlas en forma gra- 
dual y trabajar en el plan deac- 
ción”. 

    

PROBLEMAS SIMILARES 
Entanto quel guardador dela 
Biblioteca de Semillas La Mur- 
ta, Pablo Avilés, uno de los re- 
presentantes por Chiloé, puso 
derelievela oportunidad de re- 
unir a asambleístas de toda la 

región tanto mediante platafor- 
mas virtuales, como de mane- 

ra presencial. 
“Pudimos intercambiar 

opiniones entre distintas zo- 
nas. No es lo mismo el marito- 
rio de Chiloé, que el área mon- 
tañosa de Puerto Varas. Pero, 

se pudo ver que teníamos pro- 
blemas muy similares respecto 

“El involucramiento 
delas personas, de 
las comunidades, es 
esencial para tener 
buenos resultados 
con las políticas pú- 
blicas” 

Ezio Costa, director ejecutivo 
delaONGFima. 

“Este catastro es tre- 
mendamente valioso, 
porque nos permitirá 
ponerlo a disposición 
delos organismos pú- 
blicos” 

Francisco Reyes, 
consejeroregional. 

“Son la bajada para 
que podamos co- 
menzar a elaborar 
planes comunales de 
cambio climático” 

Pablo Triviño, jefe de Medio 
Ambiente dela Municipalidad. 

  

ala política ambiental del país 
y laregión”, estableci 

Avilés, quien participa enel 
Comité Ambiental de Ancud, 
aseveró que todas las inquictu- 
desse vieron representadas en 
la asamblea y en el resultado fi 

    

LA SITUACIÓN DE LOS HUMEDALES URBANOS Y SU RELACIÓN CON EL DESARROLLO INMOBILIARIO, TAMBIÉN FUE ABORDADO EN ESTA CONVENCIÓN. 

nal. “Pudimos hacer parte a 
otras provincias de problemas 
que tenemos nosotros, como 
lo que es orilla de mar y hume- 
dales urbanos. Además, nos 
pudimos enterar de informa- 
ción que ellos tenían, para ha- 
cer un cruce deideas”. 

Aseveró que Chiloé estuvo 
bien representado, con todas 
las comunas. “Nos afiatamos 
bien para tener una opinión en 
conjunto”, especificó. 

RESULTADO PARA EL MUNDO 

La werkén de la comunidad 
mapuche-huilliche “Pascual 
Huanel”, María Verónica Ba- 
ría, vecina de Alerce Histórico 
en Puerto Montt, calificó como 
“excelente” la convocatoria y 
desarrollo de esa asamblea. 

Para la representante dela 
Provincia de Llanquihue, las 
definiciones de problemas me- 
dioambientales representa el 
sentir en cada una de las pro- 
vincias, cuyos delegados llega- 
ron “a un solo punto, quees lo 
mismo que está pasandoen ca- 
da territorio. Estábamos todos 

pensando en lo mismo”. 
Sobre los pasos a seguir, la 

también presidenta de la Aso- 
ciación Indígena Lawen de 
Alerce Histórico, anticipó que 
“vamos a ser pulga en el oído. 
Porque se tiene que hacer el 
trabajo. Hay un resultado man- 
comunado, que es para el 
mundo entero, no sólo para la 

    

   

región o cada uno que hizo el 
trabajo en su territorio”. 

Especificó que las conclu- 
siones “llaman a proteger la 
ñuke mapu (madre tierra), por 
lo que hay, porlo que queda. Si 
nuestros ancestros nos dejaron 
un paraíso, ¿por qué nosotros 
vamos a tener que dejar un 
mundo devastado alos que vie- 
nen? Esperamos que se cum- 
pla a cabalidad este trabajo, es 
el compromiso que quedó”.   

COMPROMISO 

Al referirse al cierre de este 
proceso, el gobernador regio- 
nal Patricio Vallespín, presi- 
dente del CORECC, destacó es- 

tetrabajo “quese hizo en la re- 
)n para el plan de acción cli- 

mática' 

Asimismo, puso de relieve 
el compromiso de los asam- 
bleístas que “nos regalaron su 
tiempo, sus propuestas y su ex- 
periencia en una metodología 
de trabajo que fise acogida por 
ellos, se involucraron, se dio fa- 
cilidades para participar 

En cuanto al futuro de las 

recomendaciones plasmadas 
enel documento final, Valles- 
pín asumió el compromiso pa- 
ra que “puedan ser incorpora- 
das con los respectivos servi- 
cios públicos, para lograr que 
lagente se involucre, participe. 
Y ojalá, cada cierto tiempo, 
darleretroalimentación a estos 
asambleístas”. 

  

   

  

RESALTAN CATASTRO 

De su lado, el consejero regio- 
nal (core) Francisco Reyes, pre- 
sidente de la Comisión de Me- 
dio Ambiente y Cambio Climá- 
tico de ese cuerpo colegiado, 
también resaltó la participa- 
ciónciudadana y la posibilidad 
de derivar estas inquietudes a 
los organismos competentes. 

“Es la primera vez que el 
Consejo Regional y el Gobierno 
Regional cuenta con un catas- 
tro propio de eventuales con- 
flictos socioambientales. Y lo 
ha hecho decara ala participa- 
ción ciudadana y desde la mi- 
rada de representantes de las 
comunas de las cuatro provin- 
cias dela región”, remarcó. 

Reyes aseveró que “este ca- 
tastro socioambiental es tre- 
mendamente valioso, porque 
nos permitirá ponerlo adispo- 
sición delos organismos públi- 
cos que tienen que ver con el 
radio de influencia enel quese 
desarrollan esos conflictos am- 
bientales; pero, por otro lado, 
servirá para generar acciones 
desde lo público”, manifestó. 

El core por la Provincia de 
Osorno especificó que el pri- 
mer paso será derivar ese ma- 
terial a la Secretaría Regional 
Ministerial (Seremi) del Medio 

Ambiente; asimismo, oficiarán 
a servicios públicos “encarga- 
dos de fiscalizar y velar por la 
sustentabilidad y sostenibili- 
dad del territorio”. 

   

    

PLANES COMUNALES 

Consultado Pablo Triviño, jefe 
del Departamento de Medio 
Ambiente de la Municipalidad 
de Puerto Montt, consideró 
que estas propuestas “son la 
bajada para que todos los mu- 
nicipios podamos comenzar la 
elaboración de los planes co- 
munales de cambio climático”, 
que deben estar elaborados al 
año 2025. 

Admitió que aunque en el 
caso del municipio porteño ya 
dieron inicio a ese proceso, “se 
requiere bastante informa- 
ción”. Triviño agregó que esos 
diagnósticos “se vana hacer de 
manera participativa durante 
todo 2024 y disponer en ese 
año dela estrategia local”. 

Sobre los resultados de la 

asamblea, opinó que “la foto- 
grafiaestá tomada hace rato. El 
problema ahora es cómo mit- 
gamos estos impactos que re- 
percutenen el bienestar yen la 
salud de la población. La tarea 
es visualizar qué acciones im- 
plementamos”. s 
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